

新潟県の十日町市と津南町にまたがる「越後妻有（えちごつまつ）」で、2000年から3年おきに「大地の芸術祭」を開いている。世界でも最も雪深い場所。かつては、時の政権に追われた人たちが逃れ住んだ。日照がぎりぎり100日あるかどうかという厳しい気象条件。平らな土地がないため棚田をつくり、川の流れを変えて日本一の米どころになった。

初めてここに入ったのは約20年前。努力を重ねてきたこの地域を、國の方針変更で簡単に捨てていいのだろうかと考えた。「これは俺の仕事」というものをやれなくなるのが、そこに生きる人たちにとって一番つらい。そのこともよく分かった。町おこしの計画は山ほどある。ところが、企画はあつて

アートディレクター

きたがわ
北川 フラム氏



芸術が人つなぐ力に

長崎大学
リレー講座
要旨

〈3〉

もやり遂げることがない。僕は、計画を立てた以上やるしかないと思つてゐる。地域の人たちが喜ぶ、そして誇りを持つるようなことをやりたい。ひと言でいえば、「じいちゃん、ばあちゃんの笑顔を見たい」。生きてきてよかつた。催年だが、蔡國強（ツァイ・グオチヤン）やイリヤ&エミリア・カバコフ、ジミー・リヤオをはじめそつそつたるアーティストが世界中から参加している。今回は17カ国・地域から約180組の新しい作品が出品され、過去の恒久作品も含めると35カ国・地域の約350組の作品に出合える。この仕事に関わり強く思うのは、単位はあくまで集落どもいうこと。だからこそ、集落ごとに企画を立ち上げた。そうして、その地域の特質を掘り下げたときに全然違う風景が現れる。国が求めていた合併施策と真っ向から違うことをやってきたが、それが「ふるさと創生」のモデルになっている。

地方の資産を活かす地域文化の可能性